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兴陇中学“口述历史”劳模访谈实录三等奖获奖作品

四十年风风雨雨
一辈子扎扎实实

访谈实录

兴陇中学劳模课堂之退休劳模“口述历史”实践活动

本学年，兴陇中学以“聆听你的故事

汲取成长力量”为主题，在全体八年级学

生中深入开展“劳模课堂”系列实践活动。

日前， 学生们在党团员教师的带领下，走

进社区内退休劳模的家中，以“口述历史”

的形式，回溯和记录老一辈劳模在平凡岗

位上不平凡的故事。 对经常坐在教室里上

课的孩子们来说， 走出校门来到劳模家

中，进行一场正式的访谈可不是一件容易

的事。 如何提问、如何引导、如何记录、如

何整理 ， 对他们来说都是大姑娘上花

轿———头一回，但这并没有难倒兴陇中学

的孩子们。 在访谈过程中，他们真实而生

动地感受到了劳模身上爱岗敬业、艰苦奋

斗的传统美德，并在老师的指导下完成了

情文并茂的访谈实录。

学生：沈爷爷您好，非常感谢您今天接受

我们的采访，首先我们想了解一下您退休之前

是做什么工作的？

沈建荣：我在电镀厂工作，有些电器上面

的零件，有铜的、有铁的，要在上面涂锌啊、涂

镍啊、涂金啊，都有的。 我们家里的卫生间、厨

房里的水龙头之所以会那么亮，就是通过电镀

这道工序来完成的。

学生： 我都不知道它们是这样做出来的，

今天难得遇到这个机会了，要向您好好请教一

下。那您在上班之前学的专业是跟这方面有关

的吧？

沈建荣：当时我们中学毕业，在我们那个时

代是按国家分配的， 不是你要干什么就可以干

什么的，到厂里安排你做什么就得做什么，服从

厂的安排。我进了这个单位呢，在学校的时候我

们当时接受党的教育，例如向雷锋学习、全心全

意为人们服务……对待这份工作我是很认真

的，从第一天开始我就勤奋工作。为了国家多做

贡献，我那个工作从进厂十几年如一日地勤奋

工作。

学生：这就是老一辈工人阶级，也是共和

国的第一代劳动者、创造者的工作历程吧。

沈建荣： 当时的工作也可以说很平凡，不

像现在有那么多高科技，在那个时代我们国家

还是一穷二白，物资很缺乏，经济体系还不是

很完备，所以工作还是很辛苦。 年轻人看到这

个工作觉得苦和累，都不愿意去做，都想要到

办公室去写写弄弄，但是平凡的工作也是需要

人去做的。

学生： 那时候人们的工作历程都是这样

的，虽然平凡，但是每一天都过得非常的扎实、

充实。 那可能对于现在的孩子们来说，您的工

作内容可能不是特别熟悉，您觉得在以前的工

作生活当中，还有什么对于我们来说是不太熟

悉、比较陌生新奇的事情呢？

沈建荣：我们这个工作其实也是充满危险

的， 因为金属的表面处理是和化学相关的，天

天和强酸碱打交道。知道这个化学物品的危险

性，所以工作的时候要十分注意安全，既不能

畏畏缩缩，也不能掉以轻心。

学生：那您在工作和生活中有哪些难忘的

人和事呢？

沈建荣：嗯……难忘的事情蛮多的，不过都

已经是过去的事情了，毕竟对于我来说，每天的

工作不外乎就是勤勤恳恳、扎扎实实，无论是平

凡的工作，还是艰苦的工作，反正做了就是要把

工作做好，对吧。 1983 年的时候，因为领导班子

年轻化，我调到这个厂里担任领导工作。

学生： 那我想代表同学们来问一下沈爷

爷一个他们可能会感兴趣的问题， 就是说现

在小朋友他们总是会去追星， 他们心中可能

有自己非常崇拜或非常喜欢的一些偶像 ，那

在您那个时代有没有特别崇拜、 特别喜欢的

人物呢？

沈建荣：雷锋，是毛主席号召向雷锋同志

学习。当时雷锋的日记通过报纸向全国进行宣

传，大家都要学习。所以，那个时候人们争着学

做雷锋。后来，像王杰，还有好多当时的英雄人

物，都是全国性地学习。像那个时候，这种教育

对我们年轻人来说印象极为深刻。

学生：今年是改革开放四十周年了，我们

的生活都发生了很多变化，那么请问您能不能

说说您自己感觉到最近这几年工作及生活的

这些改变？

沈建荣：现在不愁吃不愁穿，想干啥应该

都没问题，就像刚才打电话来，我们准备组织

到外面去旅游去， 这在过去来说是无法想象

的。还有现在政府给我们这样的老房子加装电

梯，这就给我们解决了一个大困难，对于我们

老年人是一项非常实惠的民生工程。

学生：那您退休之后有哪些兴趣爱好呢？

沈建荣： 我自己对于股票投资比较感兴

趣，另外也喜欢出去旅游，这些年趁着身体还

好和我太太两人也去了不少地方。像我自己就

很喜欢坐着游轮去旅行，对于我们上了年纪的

人来说既开心又方便。

学生：您对新一代的年轻人有什么寄语和

期待呢？

沈建荣：首先是把学习搞好，本领搞好。掌握

了工作的本领，为国家做贡献。 另外我还是希望

孩子们有为人民服务的意识和理想。

“平凡的工作也是需要人去

做的。 ”

———沈建荣

访谈时间 ：2018 年 4 月 16 日

14:00-15:00

  受访者：沈建荣

访谈者：倪思绮 朱秋瑜 霍晋元

整理者：倪思绮 朱秋瑜 霍晋元

指导老师：王冰

杏园小区
新面貌
文 史会平（金梅园小区）

我和老伴这几年一直在杏园儿子家

住，去年年底回了趟老家，今年 8 月 17 日

回到了上海。在上海火车站下车后，天就下

着雨， 我们坐公交车到枣阳路杏山路下了

车，这时雨越下越大，就像瓢泼一样。 我想

坏了，进了小区鞋子肯定要进水了，就准备

趟水进院吧。谁知进了小区一看，虽说雨下

的很大，但是雨水都流到污水管道里了，地

面上基本没有积水。

这让我想起了去年下半年小区对路面

进行施工的情景， 重新铺设了自来水管和

排污管；对路面进行了水泥硬化，平整的路

面使雨水快速地流到排污管道， 对有的用

户接到外面的排污管和主排污管连接到一

起，避免了污水外流，蚊蝇孳生的现象；对

已经损坏的绿化带和楼梯台阶进行了重新

整修， 用黄黑颜色对绿化带进行了醒目的

标示，重新栽种了青青的绿草；对小区两个

人行出口原来的铁门下部进行了整修，去

掉了不合适的部分， 使老人走起路来更加

方便，更加安全；楼道里安装了防火报警装

置，堆积物越来越少。 当时我们走的时候，

小区施工还没有完工。现在回来一看，小区

的面貌真是起了很大的变化。

虽说小区的面积还是那么大， 楼房数

还是那么多，楼层还是那么高。但是在我的

眼里好像换了一个小区，路面比原来宽了，

车位安排和行人走路更加合理了， 绿化带

更加整齐，楼道也更加干净，住在这样的小

区真是越来越舒服。

浮光

掠影

我们想要找到举起相机记录身边

美景、拍下精彩瞬间的你，我们想要找

到提起笔杆写下身边趣事、 记录生活

感悟的你，我们更想找到泼墨挥毫、妙

笔生辉、丹青妙手的你。

如果你在摄影、写作、书法、绘画

等方面有兴趣， 欢迎投稿。 书面稿请

寄： 龙华路 1887 号 3 楼曹杨社区晨

报 ； 电 子 稿 ：caoyang_home@126.

com—经录用， 我们将为您准备—份

小小的纪念品，领取方式将通过邮箱、

电话统一通知。

副刊征稿启事

《车流之中》 徐振辉

《学子》 陈贵荣

《夏韵》 陆永新

《上海工人第一村》 罗元广


